
    退役后的刘炜反而更忙了。

就像这次的专访，也是一约再约，
哪怕就是在采访当天，他也因为

一个意外延时的会议，而不得不
给记者发来消息说要晚一刻钟。

比以前更忙的原因，是因为
刘炜要做的事太多了。采访时，刘

炜的面色看上去有些苍白，偶尔

还会咳嗽两声，但精神却显得有
些亢奋，用他的话说，是“忙并快

乐着”。“我现在确实挺忙的，经常
和家人一起吃饭的时间都要
错过。但是感觉还不错，累一

点也挺好的，毕竟是处于学习
状态，至少整个人感觉很充

实。”在刘炜看来，人生有很多
阶段，今晚退役仪式之后，他

只是结束了球员阶段，接下
来的新阶段肯定要面对很

多困难和挑战，“我也希望和以前

打球一样，能先苦后甜，所以现在
就要锻炼自己的各种能力。”

这几个月，刘炜忙得团团转。

一方面，身为篮球明星，他现在是
久事体育的形象大使，被集团安

排了许多工作。久事体育旗下的
网球大师赛、斯诺克锦标赛等，都

出现了刘炜的身影，他说这种跨

界学习和体验，也让自己长了不
少见识。“打了 20多年球，自己在

球场上还是有把握的，但退役后
接触很多东西，心里其实是没有

底的，所以要加强学习。”刘炜颇
有感触地说，“现在感觉时间不够

用，需要学习的东西还是很多，我
也想看看自己的上限在哪里。”

也是未雨绸缪，也是兴趣使

然，刘炜去年就报了交大安泰的

EMBA商管课程，现在硕士学位

已经拿好。“当时正好是交大的一
位老师向我推荐这个，问我有没

有兴趣，我听下来觉得不错，就一
直坚持下来了。”刘炜说，通过这

个 EMBA课程，确实学到不少知
识，“老师都是通过自身实践先讲

一些东西，然后我再选择感兴趣

的方面去找相关书来读，许多内
容对我都是很有吸引力的。”

刘炜笑言，之前打球 20多年
积攒的一些福利，都在今年夏天

用掉了，那就是花 20天时间陪父
母旅游。一次去扬州，一次去成

都，他说自己还是第一次有那么
长时间陪陪父母，“以前常说要对

父母好一点，要孝敬父母，但是只
有等自己有了孩子之后，才真正

体会到父母多么辛苦和不易。”

精彩的上半场
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1994年
14岁的刘炜加入上海男篮

1996年
上海男篮冲上 CBA，16 岁的刘炜

也晋级一队，开启职业生涯

2002年
22岁的刘炜和姚明一起帮助球队

拿到 CBA总冠军，创造历史

2002年-2014年

22岁到 34 岁的刘炜在巅峰时

期坚守大鲨鱼

2018年
38岁的刘炜阔别故乡 4年后

回归大鲨鱼

2019年的今天

刘炜正式退役

向新民晚报读者问好

    今年 8月，刘炜做出了退役决定，他

的新身份是大鲨鱼领队。对于他的退役，
从球迷到媒体再到篮球圈内人士，反应

大多是意外和惋惜。此前记者在和刘炜
聊天时，也把这个问题抛给了他：“以你

的身体状态，至少再打一个赛季没有任
何问题。而且你还差 5次助攻，就成为

CBA历史助攻王了，现在退役不觉得可

惜吗？”他的回答是，退役是个“顺其自然
的决定”。

刘炜透露，其实 8个月以前他也没
想过要退役，因为他也认为自己再打两

三年没有问题，“所以对于退役是没有思
想准备的”。“久事体育接手之后，给了我

更广阔的平台。以前我觉得球员身份结
束之后就是当教练，选择面相对来说窄

一些，但现在有了更广阔的选择，对我来
说是挑战也是机遇，为何不试一下呢？”

回首自己的职业生涯，刘炜更多的
是感恩。“一路走来还是蛮幸福的，虽然

中间也有些波折，但这些经历都是宝贵
的人生财富，先苦后甜，这样的感觉还是

不错的。”刘炜说，在他决定退役之后，主
教练李秋平也为他惋惜，“李（指）导是希

望我再打一年，也知道我差几个助攻就

可以创造 CBA新纪录之类的。但是我觉
得，纪录就是用来被超越的，很多东西还

是要顺其自然，不要去强求。就像那个助
攻纪录，其实我觉得自己真要强求的话，

也许一两节比赛就能完成了，但我真的
没有想过那么做。”

记者手记 回巅峰鲨

    刘炜说，联赛

开始后更多的精力

会放在球队身

上，协助主帅李
秋平搞好球队。

“如果李（指）导
是司令的话，那

我就是政委，我要

抓好球队的思想和
作风建设，带来更

多正能量的东西。”
以前打球

时，刘炜信奉的

是少说多做，哪
怕在国家队当

了多年“背锅
侠”，也不愿过

多为自己申辩。他坦言，现在不一

样了，少说多做必须要主动变成
多说多做了，“现在走管理这一

块，更多是要沟通，而且要主动和
人沟通，既要做球队思想工作，也

要和集团反馈球队情况，要多锻
炼口才了。”

尽管几乎不用参与球队的日

常训练工作，但是联赛开始前，刘
炜主动搬回球队，之后这几个月

他就要像以前打球时一样，过上
熟悉的舟车劳顿的日子。“我现在

还在角色适应阶段，要尽快熟悉
各种联赛流程，像比赛日上午训

练完领队和主教练要参加联席会
议，所以必须要全程跟队。”

在刘炜的计划中，这两年是

学习阶段。“以前觉得退役了当教

练是挺自然的事，如今走上管理岗
位也觉得还 OK，所以现在教练、

管理等方面都要学，至于未来会走
哪条路，还是那句话，顺其自然

吧。”他认真地说，作为 2003年就
入党的老党员，“学无止境，我现在

想的更多的，就是要像海绵宝宝一

样，想方设法充实自己。至于以后，
那就是牢记党的号召，时刻准备

着，党让干什么我就去干什么。”
说到今晚的退役仪式，刘炜

开玩笑地说争取不哭，“因为之前
也看了一些上赛季最后一场的照

片，发现哭就不帅了。”不过他也
承认，自己是个泪点很低的人，到

时能否忍住眼泪还真不好说，“这
是新赛季的第一场球，祝愿球队

能赢球吧，希望是个喜庆的日

子。” 本报记者 李元春

新赛季 CBA开启
昨晚揭幕战

广东 107比 98 辽宁
    （赛前，中国篮球协会主席姚明

为广东队颁发了上赛季总冠军戒指）

    今晚，CBA新赛季第一场，

上海久事男篮期待双喜临门：一
是用一个特别的仪式送别老将

刘炜，二是用一场开门红迎接球
队易主后的新征程。

对于刘炜和久事男篮来说，

今晚都将是一个新开始。 依稀记

得，去年 7月 19日上午，刘炜回

归上海男篮第一天，走进以往无
比熟悉的梅陇基地训练馆时，他

就像第一天入学的小学生一样，

显得有些手足无措，他坦言：“确

实有点紧张，不过终于回来了。 ”

一转眼，刘炜要退役了。 让

上海球迷开心的是，他是以大鲨
鱼球员身份告别的，而且已经出

任领队的他，还将在新的征程中

继续陪伴大鲨鱼。 据了解，今晚

举行的将是刘炜的球员退役仪
式，等到过几年球队的新主场建

好，还会为他举办一个盛大的球
衣号码退役仪式， 届时刘炜的 8

号球衣将和姚明的 15号球衣以
及章文琪的 6号球衣一起，挂上

球馆上空。

对于李秋平来说，这也是一
个新的开始。 还记得 10年前，李

秋平生病住院还在担忧处境艰
难的大鲨鱼，计划着姚明成为球

队新东家之后能大干一番。 后来
上海男篮请外教，“小诸葛”赋闲

多年，最终在青岛、新疆等队证
明了自己。 如今李秋平重执上海

男篮教鞭， 随着久事体育入主，

他也重燃激情和斗志，期待着能

够率队“鲨”回巅峰。

新的赛季，新的开始，祝愿刘

炜和李秋平都心想事成。 李元春

    上视五星体育频道今天 19时 30分将转播 CBA

上海与同曦比赛实况。

收视
指南

    队史出场数第一，

胜场数第一， 得分数第
一，助攻数第一，抢断数

第一，篮板数第二，队史
第一位“万分先生”

荨 本报一路见证刘炜的成长

李元春 摄

荩 刘炜追星

本版图片除署

名外均为记者

李铭珅 摄

终于到了真正和
球员身份说再见的一天。

今天晚上，上海久事男篮新赛季
第一场比赛，赛前将要举办一个重
要活动，那就是老将刘炜的退役仪式。
20 多年的球员生涯终于要翻篇，

在昨天接受本报记者专访时，刘炜给人
的感觉，是正在勇敢而积极地迎接自
己人生的下半场：“现在的我，就像
一个海绵宝宝一样，正在疯狂
地吸收知识充实自己。”

顺其自然

忙并乐着

当好“政委”

扫一扫
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独家专访


